

---

## Le renouveau du musée de la Résistance et de la Déportation de Romans

---

Obsolète depuis plusieurs années, le musée de la Résistance a vu sa fréquentation baisser. La Ville de Romans propose une nouvelle formule, autour d'un concept novateur de « Musée de la Résistance et de la Déportation itinérant ». Le projet sera présenté à l'automne.

L'histoire de la Seconde Guerre Mondiale, de la Résistance et de la Déportation reste au cœur de notre mémoire collective. Ce devoir de mémoire est un devoir de transmission des valeurs républicaines et démocratiques auprès des jeunes Français d'aujourd'hui sur le modèle des jeunes Français qui combattirent le nazisme entre 1940 et 1945.

Aujourd'hui, 75 ans après la fin du conflit, ces valeurs sont essentiellement portées par l'école : le travail des élèves avec leurs enseignants reposant sur des supports multiples (manuels scolaires, multimédias, témoignages enregistrés, ouvrages ou archives). Un travail en classe complété jusqu'à une période récente par les interventions d'anciens résistants ou anciens déportés. Leur disparation laisse un grand vide.

A Romans-sur-Isère, l'obsolescence de l'espace muséographique a par ailleurs conduit les professeurs à préférer des visites scolaires au musée voisin de Vassieux-en-Vercors, plus complet que le site romanais. Au fil des années, la fréquentation du musée romanais s'est de fait étiolée, ne rassemblant plus aujourd'hui que quelques centaines de visiteurs par an, et positionné dans un lieu inadéquat, au cœur du parcours de visite du musée de la Chaussure.

La Ville de Romans souhaite cependant poursuivre et amplifier la participation du musée de la Résistance et de la Déportation de Romans dans les activités pédagogiques des élèves romanais. Dans ce cadre, la Ville propose une nouvelle formule, autour d'un concept novateur de « Musée de la Résistance et de la Déportation itinérant ». La municipalité mettra à la disposition des établissements scolaires qui en feront la demande des expositions thématiques sur la Seconde Guerre mondiale, en provenance des grandes institutions en charge de la Résistance ou de la Déportation, complétées par les objets provenant des collections préservées de l'ancien musée.

Afin de garantir l'accès à ces collections au grand public, ce « musée itinérant » sera également présenté dans différents équipements publics de la ville (salles municipales, Hôtel de ville, maisons de quartiers...) en fonction des thématiques abordées, pour ouvrir la connaissance de la Seconde Guerre mondiale au plus grand nombre.

La programmation d'expositions temporaires tout au long de l'année permettra de renouveler l'offre du musée de la Résistance et de la Déportation en la rapprochant du public, afin de mieux répondre aux enjeux du devoir de mémoire. Dans ce cadre, la Ville a répondu favorablement à la proposition du réseau Mémorha, réseau régional des musées et lieux de mémoire dédiés à la Seconde Guerre mondiale, afin d'être accompagnée dans ce projet par des historiens reconnus.

La réflexion autour de l'avenir du musée de la Résistance et de la Déportation de Romans-sur-Isère se poursuit donc, et fera l'objet de concertations avant une présentation du projet à l'automne prochain.

Rappelons pour terminer que la Ville s'implique fortement dans le devoir de mémoire et le financement de l'ensemble des commémorations auxquelles elle fait participer, notamment, le conseil municipal des jeunes. Par ailleurs, elle héberge

gracieusement, dans des locaux communaux, les associations d'anciens combattants dont certaines bénéficient de subventions municipales.